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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“VUELCA ambulancia; socorristas SOBREVIVEN” 

 
“Al alza, percepción sobre inseguridad” 

 
“Gobierno niega a grupos armados; PAN pide indagar” 

 
“MUERE MENOR POR HEPATITIS” 

 
“La Canaco dará cuotas de licencias” 

 
“Pueblos indígenas ¡En peligro!” 

 

“Entrega Fayad apoyos de vivienda; se benefician habitantes de 14 
municipios” 

 
“AUMENTA INSEGURIDAD EN HIDALGO: COPARMEX” 

 
“Sin interés por aplauso fácil, indica gobernador” 

 
“Lavado amenaza seguridad nacional” 

 
“Cae Vega; “pierden” archivo” 

 “Duarte y Padrés están por caer: PGR” 

 
“Afirma El Chapo Guzmán sentirse “mal del cerebro”” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Grillerías… 

 

RECONOCEN 
El Instituto Estatal Electoral (IEEH) recibirá en breve un reconocimiento por parte de la Innovation Week 
Magazine, específicamente al Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) que operó el 
pasado 5 de junio, el órgano local se caracterizó por instalar el 100 por ciento de las casillas, habilitó 

ocho sitios web para su consulta y concluyó satisfactoriamente con el 100 por ciento de mesas directivas 
computadas.  

 

(Redacción, página 02) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Ataque político, revira dirigente panista a Porras: Asael Hernández Cerón, exalcalde de Tezontepec 

de Aldama y actual dirigente del PAN en Hidalgo, refutó las acusaciones de su sucesor en el gobierno, Pedro Porras 
Pérez, quien lo señala de irregularidades durante su periodo de gobierno, y vio más un ataque político del grupo 

Universidad. Algunas de las irregularidades son los 19 millones de pesos que se deben a Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) por pago de energía eléctrica de alumbrado público y 4 millones más por el consumo para los 
pozos de agua “Él (Pedro Porras) habla que me va a denunciar por el adeudo de luz y del agua, yo quiero decir que 

son deudas históricas heredadas y que muchas de ellas iniciaron cuando él fue alcalde la vez pasada. No es una 
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deuda por un desvío de recursos o se hayan malversado”, expuso. Respecto al señalamiento de los 2 millones de 

pesos que se deben al fisco por el Impuesto Sobre la Renta (ISR), Hernández Cerón añadió que él sí los pagó.  

Ante una inminente denuncia por parte del actual alcalde de Tezontepec de Aldama, Hernández Cerón dijo: “estoy 
tranquilo, pues, al final del día, los órganos de fiscalización del estado son los que tendrán que analizar. Sin 

embargo, creo que el edil tiene que entender que él no es un fiscalizador, eso le toca a la auditoría superior estatal 
y a la federación”, indicó. El dirigente panista calificó los señalamientos como un ataque político “que están 

confabulando fuerzas a las que he incomodado como dirigente. Pedro Porras tiene la apertura por Movimiento 

Ciudadano, específicamente, con el grupo universidad que está detrás de ese partido”. (José Antonio Alcaraz, 
página 08) 

Milenio-Piden a las autoridades investigar en Ixmiquilpan: (Janet Barragán, página 11) 

Criterio-Disuelven coalición PRI-PANAL: A petición de las dirigencias estatales de los partidos Revolucionario 

Institucional (PRI) y Nueva Alianza (Panal) se disolvió la coalición Unidos por Omitlán, en la que competirían para la 

elección extraordinaria de Omitlán a Juárez a celebrarse el 4 de diciembre de este año. No obstante, ambos 
partidos irán de facto con el candidato postulado por el PRI, Ulises Hernández Vázquez, ya que Nueva Alianza no 

hizo postulación, señaló el representante electoral Sergio Hernández Hernández. De acuerdo con el reglamento de 
elecciones del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, para conformar la coalición en un proceso extraordinario 

se deben de cuidar criterios en la postulación de candidatos para hacer valer el principio de equidad de género.  

En este caso, si el PRI y Nueva Alianza hubieran conformado la coalición, la postulación de la candidatura tendría 
que ser de género femenino, ya que en la pasada elección ordinaria ambos partidos postularon a un hombre y una 

mujer, respectivamente. “Como medida de previsión decidimos disolver la coalición para no ser objeto de una 
impugnación. Pero vamos a ir en alianza de facto con el candidato Ulises Hernández”, señaló Hernández 

Hernández. Ayer concluyó el registro de los partidos. Por parte del PVEM se alistó a José Luis Ordaz Ríos; 
Movimiento Ciudadano, Rafael Martínez González; PRD, Estela Ríos Rodríguez; PT, Miguel Ángel Trejo Espejel; PAN, 

Benita Zarco Amador, mientras Morena y Encuentro Social no registraron candidatos. (José Antonio Alcaraz, 

página 08) 
Milenio-Registra PRI candidato en Omitlán; Nueva Alianza se sumará de facto: (Janet Barragán, 

página 12) 
Crónica-Rompen coalición entre PRI-Panal para Omitlán: (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Para evitar impugnación, PRI-Nueva Alianza disuelve coalición: (José Manuel 

Martínez, página 03) 
Capital Hidalgo-Concluye registro: (Verónica Ángeles, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Por ESTRATEGIA, rompen COALICIÓN PRI-PANAL: (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-QUEDA DISUELTA LA COALICIÓN “UNIDOS POR OMITLÁN”: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 

página 04A) 

Síntesis-PRI y Panal disuelve su alianza, por “estrategia”: (Jaime Arenalde, página 02) 
Uno más Uno-Rompen alianza para elecciones: (Redacción, página 03) 

Crónica-Descartan cambios en fórmula: Sin cambios en la fórmula de financiamiento para partidos políticos en 
2017, el consejero del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Salvador Franco Assad, consideró poco probable que los 

diputados modifiquen la legislación en cuanto a prerrogativas que reciben las cúpulas con base en el salario mínimo 

vigente multiplicado por el listado nominal. El Consejo General del IEEH determinará anualmente el monto total por 
distribuir entre partidos políticos, cantidad que distribuirá de manera igualitaria, el 30 por ciento, y 70 restante de 

forma proporcional, conforme al porcentaje de votos que hubieren obtenido en la elección de diputados locales 
inmediata anterior. Tentativamente para 2017 contemplan una cantidad aproximada de 37 millones 38 mil 995 

pesos, solamente para financiamiento público de nueve partidos políticos con registro, entonces cada agrupación 
recibirá de manera igualitaria más de 1 millón de pesos. "La fórmula no podríamos considerar que se vaya a 

cambiar, no creo que exista tiempo para alguna reforma al Código Electoral, aunque los factores que inciden 

todavía no están precisos, sobre todo el salario mínimo o unidad de medida, lo que pudiera tener variantes en 
razón del índice nacional de precios al consumidor". Derivado de resultados del pasado 5 de junio, muestra que 

cinco agrupaciones perderían financiamiento para 2017: Revolucionario Institucional (PRI), de la Revolución 
Democrática (PRD), Verde Ecologista de México (PVEM), Nueva Alianza (Panal) y del Trabajo (PT), ya que 

obtuvieron un menor porcentaje de votos en la contienda. PT ni siquiera alcanzó el 3 por ciento de la votación, por 
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tanto, solamente recibirán la parte igualitaria. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Registra PAN a candidata; ausente dirigente estatal: Sin la presencia de la dirigencia 

estatal, el Partido Acción Nacional (PAN) entregó la solicitud de registro de Benita Zarco Amador como candidata a 

la presidencia municipal de Omitlán. A unas horas de vencer el plazo estipulado por el Instituto Estatal Electoral 
(IEE) para realizar dicho proceso, el vocero panista Cornelio García Villanueva acudió en representación del 

presidente del PAN en Hidalgo Asael Hernández Cerón. El consejero electoral Augusto Hernández Abogado recibió 
los documentos a nombre de la titular del IEE Guillermina Vázquez Benítez. Por su parte, Benita Zarco indicó que el 

escenario del proceso electoral extraordinario es diferente al ordinario, pues ha observado mayor aceptación de la 

población de Omitlán para que una mujer se convierta en presidenta municipal. “La gente está con esa apertura y 
esperamos un proceso democrático y nos dé la oportunidad de participar”, comentó. Benita Zarco Amador participó 

como candidata a la alcaldía de Omitlán en el anterior proceso electoral, pero derivado de la anulación la dirigencia 
estatal del PAN decidió volver a registrarla, debido a la falta de tiempo para determinar quién los representaría.  

“Estamos seguros que esta vez vamos a dar una mejor contienda, tendremos una buena actitud, haremos una 

campaña más humana y con eso queremos quitar el hartazgo existente en el municipio”, refirió.  
Dijo confiar en las autoridades electorales para que le aprueben la solicitud de registro y pueda participar en el 

proceso electoral extraordinario. (José Manuel Martínez, página 03) 
El Sol de Hidalgo-PAN tendrá CANDIDATA EN Omitlán: (Redacción, Ojo: Política) 

El Independiente-Entrega MC solicitud de registro para aspirante a alcaldía de Omitlán: l comité estatal 

de Movimiento Ciudadano (MC) entregó al Instituto Estatal Electoral (IEE) documentos de registro de Rafael 
Martínez González como candidato a alcalde de Omitlán. Ante miembros del consejo general del IEE, el delegado 

nacional en Hidalgo de MC Rafael Garnica Alonso entregó la carpeta para que sea analizado y la próxima semana 
sea dictaminado. Aprovechó la oportunidad para externar a la consejera presidenta Guillermina Vázquez Benítez la 

confianza en la realización del proceso electoral extraordinario. Por su parte, Martínez González agradeció el apoyo 
de quienes acudieron a entregar el registro y una vez que sea aprobada su candidatura e inicien la campaña 

electoral dará a conocer sus propuestas a cada habitante de Omitlán a través de una estrategia de cercanía con la 

población. Por su parte, el diputado local de Movimiento Ciudadano y representante del distrito donde pertenece 
Omitlán, Miguel de la Fuente, aseguró conocer las comunidades del municipio, así como necesidades, por lo que 

pidió a las y los presentes que llegado el momento apoyen a Rafael Martínez como candidato a la alcaldía. En su 
participación Damián Sosa Castelán, integrante de Movimiento Ciudadano, confió en el buen papel que hará el 

partido político ante la nueva oportunidad de buscar e incrementar los municipios actualmente gobernados. 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-Publica PAN estatal convocatoria para renovar dirigencia: A partir de hoy y hasta el 

próximo 15 de noviembre las y los aspirantes al comité directivo estatal del PAN podrán registrarse ante la comisión 
electoral de dicho instituto político, de acuerdo con la convocatoria publicada ayer. Tras la aprobación del comité 

nacional del Partido Acción Nacional (PAN), la actual dirigencia estatal publicó los lineamientos para el proceso de 

renovación para el periodo 2016-2018 en su portal de Internet. Desde hoy quienes pretendan encabezar alguna 
planilla deben comenzar a recolectar firmas de apoyo de militantes panistas incluidos en el listado nominal que 

representen 10 por ciento, es decir 712 rubricas. Tendrán también hasta el 15 de noviembre. Para ser electo al 
comité directivo estatal se requiere ser militante del partido con antigüedad de cinco años. De acuerdo con la 

convocatoria, quienes deseen registrarse para participar como candidatos para dirigir el PAN en Hidalgo, deberán 

agendar cita 24 horas antes, mediante correo electrónico de la comisión electoral organizadora, que deberá 
dictaminar sobre la procedencia de las solicitudes a más tardar el 17 de noviembre. Las campañas comenzarán al 

día siguiente, 18 de noviembre, y concluirán hasta el 17 de diciembre, un día antes de la elección. Hasta el 
momento son tres panistas que han expresado la intención de participar en la elección: desde el actual dirigente 

Asael Hernández, Prisco Gutiérrez y Alfredo Ortega. (José Manuel Martínez, página 04) 
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I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Milenio-Modifican monto de multas para sanciones electorales: El Consejo General de Instituto Nacional 

Electoral (INE) modificó el monto de las multas a las que se hizo acreedor el Partido Nueva Alianza en Hidalgo por 

incumplir con la fiscalización de las campañas de la elección ordinaria del pasado 5 de junio, esto tras el fallo 
emitido por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) al recurso de apelación interpuesto por 

dicho instituto partidista. El Instituto Nacional cambió los acuerdos y con ellos los montos de las multas estipuladas 

a Nueva Alianza, por lo que deberán pagar 58 mil 66 pesos por diversas faltas u omisiones en la fiscalización y una 
reducción del 50 por ciento de la ministración mensual por concepto financiamiento público hasta alcanzar la 

cantidad de 3 millones 188 mil pesos. Los cambios atendieron las observaciones emitidas por los magistrados 
electorales, tales como la duplicidad de multas impuestas, además de que Nueva Alianza alegó haber entrega-do 

las pólizas para justificar señalamientos de omisiones sancionadas por el organismo electoral por un monto de un 

128 mil 709 pesos, y 3 millones 188 mil 832 pesos. El órgano jurisdiccional federal determinó que para establecer el 
monto de los registros ex-temporáneos sancionados en dos observaciones consideró registros que ya habían sido 

sancionados, situación que el tribunal consideró contraria a derecho e instó al Instituto a realizar un análisis 
exhaustivo, debidamente fundado y motivado. (Janet Barragán, página 12) 

El Independiente-Más exregidores buscan cobrar aguinaldo con ayuda de TEH: Exregidores de 

Tianguistengo y Santiago de Anaya buscan cobrar la parte proporcional de aguinaldo a septiembre de 2016, a 
través de juicio interpuesto en el Tribunal Electoral de Hidalgo (TEH). Los expedientes fueron turnados a las 

ponencias de los magistrados para que sean analizados y después resueltos en el pleno. La anterior sentencia del 
TEH, que ordena dar esos recursos a exregidores de San Salvador, podría desencadenar una avalancha de juicios 

de quienes integraban los ayuntamientos. La actual administración municipal de San Salvador deberá pagar 600 mil 

pesos a integrantes del anterior ayuntamiento, luego que no recibieron el pago correspondiente de aguinaldo y de 
sus últimos cuatro días laborales. La base legal es que los servidores públicos, regidores o funcionarios de la 

administración pública están en la garantía de tener un sueldo o dieta, con el único requisito de que esté aprobado 
en el presupuesto. (Víctor Valera, página 04) 

Capital Hidalgo-“Llueven” peticiones para cobrar aguinaldo: (Verónica Ángeles, página 04) 

C O N G R E S O 
Criterio-Asisten 21 diputados a conferencia en Morelia: Integrantes del Congreso de Hidalgo asistieron a la 

novena asamblea plenaria de la Conferencia Permanente de Congresos Locales (Copecol), la cual se desarrolla en 

Morelia, Michoacán. Al evento arribaron 21 diputados del Poder Legislativo de la entidad. El encuentro que reúne a 
legisladores de todo el país finalizará hoy. Durante este jueves, los legisladores hidalguenses acudieron a la 

inauguración de la asamblea plenaria, en donde estuvo presente el presidente de la mesa directiva de la 
conferencia, Ramiro Ramos Salinas; el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, y el enlace legislativo y 

de Acuerdos Políticos de la Secretaría de Gobernación federal, Felipe Solís Acero, en representación de Miguel Ángel 

Osorio Chong, titular de la Segob. Posterior a la inauguración, integrantes de la LXIII Legislatura asistieron a la 
conferencia Los límites de la competencia legislativa federación y estados, impartida por el jurista Miguel Carbonell 

Sánchez; así como al panel Sistema Nacional de Información Legislativa, en la que participaron ponentes del Poder 
Ejecutivo federal. Fuentes de la LXIII Legislatura estatal confirmaron que los legisladores realizaron el viaje a 

Morelia en autobús. (Redacción, página 09) 
Milenio-Asisten diputados locales a conferencia de Copecol: (Redacción, página 14) 

Crónica-Presentes los hidalguenses en asamblea de la Copecol: (Redacción, página 03) 

Capital Hidalgo-Diputados locales asisten a la Copecol: (Redacción, página 05) 
El Sol de Hidalgo-Participan LEGISLADORES hidalguenses EN la COPECOL: (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Analizan en la Copecol temas anticorrupción: (Jaime Arenalde, página 04) 
Uno más Uno-LXIII Legislatura mantiene presencia en novena plenaria de la Copecol: (Redacción, 

página 04) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Aumenta percepción de inseguridad, según Imco: De acuerdo con los indicadores de la justicia 

penal en México, que elabora el Instituto Mexicano de la Competitividad (Imco), en Hidalgo han aumentado la 

percepción de inseguridad y la tasa de homicidios; de acuerdo con la Envipe, a 50. 4 por ciento de los hidalguenses 
le preocupa su seguridad. En los últimos seis años, en la entidad se han registrado 715 homicidios violentos; de 

ellos, 55 por ciento han sido en 2014, 2015 y lo que va de 2016, de acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). El índice, que busca verificar el avance del Nuevo Sistema de 

Justicia Penal (NSJP), señala que, si bien en la entidad se ha aprovechado de manera óptima lo destinado para el 

avance del sistema, “en los últimos años ha aumentado tanto la percepción de inseguridad como la tasa de 
homicidios”. El acumulado de homicidios dolosos del SESNSP en Hidalgo reveló que en los últimos seis años (2011-

2016) se han registrado 715 casos de muertes de manera violenta, pero 55. 66 por ciento se ha documentado en 
los últimos dos años con nueve meses, con el inicio de 393 averiguaciones previas o carpetas de investigación. Tan 

sólo de enero a septiembre de este año se han registrado 114 muertes violentas; el año pasado, en el mismo 
período, fueron 99 casos, es decir, en 2016 se aumentó en 13. 15 por ciento, alrededor de 15 víctimas más. En 

septiembre de 2015 se registró la más alta cifra de los seis años, con 21 averiguaciones; por el contrario, en los 

meses de diciembre de 2011 y enero de 2012 sólo se documentaron dos casos. Por otro lado, fue de 143 el total de 
homicidios en 2015; para 2014 fueron 41; en 2013 hubo 123; en 2012 se acumularon 83 y finalmente en 2011 se 

iniciaron 111 carpetas de investigación. Este año se contabilizan 114 homicidios dolosos, en enero fueron 14; en 
febrero, 9; marzo, 12; abril, 12; mayo, 14: junio, 10; julio, 16; agosto, 16 y septiembre sumó 11. Apenas el pasado 

lunes 24 de octubre en el municipio Cuautepec de Hinojosa acribillaron a un hombre a bordo de un auto. Las cifras 

de la reciente Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (Envipe) revelan que las 
tres cosas que preocupan más a los ciudadanos hidalguenses son el desempleo, con 52. 3 por ciento; inseguridad, 

50. 4, y el aumento de precios, con 37. 3. (Marisol Flores, página 04) 
Milenio-Niega Fayad la existencia de comunidades armadas: (Alejandro Reyes, página 10) 

Criterio-Blindará la Sedesol programas en Omitlán: La Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) en Hidalgo 

replicará, para la elección extraordinaria de Omitlán de Juárez, el mismo blindaje electoral que manejó durante el 
proceso electoral pasado. Onésimo Serrano González, delegado de la dependencia federal, informó que los 

programas que se suspenderán, del 1 de noviembre al 4 de diciembre de este año, son 3x1 para Migrantes y 
Empleo Temporal. No obstante, los programas que seguirán operando durante los comicios extraordinarios son 65 y 

más para adultos mayores y el Seguro de vida de jefas de familia, ya que existe un padrón de beneficiarios y no se 
puede cortar el apoyo. En entrevista telefónica, Serrano González detalló que del programa de 65 y más en Omitlán 

de Juárez tienen un padrón de 670 adultos mayores, 254 hombres y 416 mujeres, quienes bimestralmente reciben 

una pensión. “Los recursos del programa de adultos mayores en Omitlán estará sumamente supervisado y 
pediremos a los comités de contraloría social que estén al tanto y que no hagan ninguna intervención o discurso 

durante la entrega de los recursos”, indicó. En cuanto al Seguro de Vida para Jefas de Familia, se cuenta con 836 
afiliadas; además, hay nueve niños y jóvenes que reciben beca académica, pues se encuentran en situación de 

orfandad. El delegado de la Sedesol señaló que en este municipio no hay comedores comunitarios ni instancias 

infantiles. (José Antonio Alcaraz, página 05) 

Criterio-Dice Fayad que gestionará carretera a cuatro carriles: El gobernador Omar Fayad Meneses dijo que 

gestionará recursos para concretar la construcción de una carretera a cuatro carriles; la conexión de Ajacuba con el 
Arco Norte, a través de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), así como el revestimiento del canal, 

en coordinación con la Comisión Nacional del Agua (Conagua). Durante la entrega de certificados de subsidio del 

programa federal Apoyo a la Vivienda, en Santiago Tezontlale, Ajacuba, el mandatario sostuvo que el compromiso 
es que los recursos de los programas sociales se apliquen de manera transparente. La repartición de 249 apoyos 

para la construcción de cuartos adicionales del programa de vivienda, además de evitar el hacinamiento, 
contribuyen a mejorar las condiciones de vida de la población, aseveró Fayad Meneses. En tanto, el delegado en 

Hidalgo de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Víctor Velasco Orozco, afirmó que de 

2013 a la fecha se han otorgado mil millones de pesos en ese rubro para la entidad. Declaró que el gobierno federal 
y la administración estatal seguirán impulsando programas como el de Cuartos Rosas. (Redacción, página 09) 

Crónica-Rechaza Fayad búsqueda de aplauso fácil por obras: (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
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El Independiente-Anuncian gestión de obras para región de Ajacuba: (Redacción, página 02) 

Capital Hidalgo-Entrega Fayad apoyos de vivienda; se benefician habitantes de 14 municipios: (Sergio 

Juárez, primera plana) 
El Sol de Hidalgo-Mejores viviendas a los hidalguenses: (Redacción, primera plana) 

Síntesis-Entrega Fayad subsidios para la vivienda: (Edgar Chávez, página 06) 
Uno más Uno-Mejores viviendas y hogares dignos para las familias: (Redacción, página 05) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Suaviza Yoli Tellería enfrentamiento con Canaco por licencias: Tras días de controversia en torno 

al supuesto daño patrimonial de 25 millones de pesos que provocó la Canaco Pachuca al ayuntamiento capitalino, la 
presidenta municipal, Yolanda Tellería Beltrán, se retractó y dijo que se trató de un malentendido. Entrevistada al 

finalizar la sesión de Cabildo de este jueves, la edil cambió su discurso anterior y afirmó que falta información, ya 
que a la alcaldía se le entregaron expedientes incompletos por parte de la anterior administración. Señaló que no se 

trata de un adeudo por parte de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) Pachuca, sino de “descuentos” que se 

generaron mediante convenios de palabra que los empresarios mantuvieron con la pasada administración municipal 
en el cobro de placas de funcionamiento. Yolanda Tellería definió que muchos comercios se encuentran irregulares 

en lo que a documentación se refiere, por lo que se les exhortará a integrar en forma sus expedientes. El pasado 
viernes, la presidenta municipal pidió acercarse al director de Reglamentos y Espectáculos, Leonardo Escudero, 

para corroborar “en papel” la supuesta cantidad con la que la Canaco Pachuca desfalcó al ayuntamiento capitalino. 
En otro tema, el ayuntamiento capitalino aprobó la Ley de Ingresos. Con cinco votos en contra por parte de 

regidores priístas, el Cabildo de Pachuca aprobó la Ley de Ingresos para el ejercicio fiscal 2017, proyecto que 

contempla recaudar 758 millones 714 mil pesos. Por lo que se enviará al Congreso local para su aprobación y 
dictamen. No se contemplan incrementos en ninguna disposición; se desechó la propuesta de aumentar en 10 por 

ciento de manera general el impuesto predial. De acuerdo con Tellería Beltrán, más de 50 por ciento de la 
población capitalina tiene un estatus de morosidad en el pago de predial. Se contempla recaudación por 13 millones 

de pesos como parte del cobro de placas de funcionamiento. Voto en contra El síndico procurador hacendario 

(PRI), Francisco Carreño Romero, argumentó que su voto contra la Ley de Ingresos se debió a que no está de 
acuerdo con la manera en cómo está estructurado el cobro de las licencias de funcionamiento. Agregó que su 

intención es que dicho cobro se adecúe al marco fiscal. (Yuvenil Torres, página 06) 
Milenio-Aprueban en Pachuca la Ley de Ingresos 2017: (Teodoro Santos, página 08) 

El Sol de Hidalgo-Aprobaron Ley de Ingresos del Ejercicio Fiscal 2017: (Francisco Hernández, página 
02A) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Plan de Desarrollo:  

El gobierno de Hidalgo abrió desde ayer la página del Plan Estatal de Desarrollo donde se recibirán todas las 
propuestas para la conformación de lo que será el eje rector de las políticas públicas del sexenio de Omar Fayad 

Meneses. Es en la dirección http: //planestataldedesarrollo. hidalgo. gob. mx donde se ha puesto a disposición las 

opciones para que cualquier ciudadano de cualquier parte del estado pueda ingresar su propuesta o plan para 
Hidalgo. Incluso, este día el propio Fayad Meneses hará la presentación oficial del sitio electrónico y de las 

instrucciones para su uso, en un evento programado en el edificio del Consejo de Ciencia, Tecnología e Innovación 
de Hidalgo. Lo anterior tiene que ver con la propuesta de la que tuve oportunidad de escribir en la columna anterior 

en donde se planteó la pregunta ¿Qué mejorarías?, en donde se espera que sean los propios emprendedores 
hidalguenses, los egresados de universidades, los dueños de empresas, los trabajadores de gobierno, los 

integrantes de partidos políticos, las mayorías, en fin, todos los que así deseen, que propongan algo para Hidalgo. 

Será en todo el mes de noviembre cuando se realicen los foros regionales y presenciales, en donde se expondrán 
las propuestas y en donde se podrá tener un acercamiento con las autoridades en la materia. Los foros serán en 

Huejutla (3 de noviembre), Ixmiquilpan (4 de noviembre), Tulancingo (7 de noviembre), Pachuca (7 de noviembre) 
y Tula (8 de noviembre). En un primer recorrido por la página, me pude percatar que ya hay propuestas bases 
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como ejes del plan, las cuales son: Competitividad empresarial: que habla de desarrollar un nivel competitivo en la 

región de la Huasteca a través de la innovacón empresarial y desarrollo de los pueblos indígenas. Envejecer con 

dignidad: que es proporcionar servicios de salud y asistencia social a los adultos mayores de las regiones más 
vulnerables del estado de Hidalgo con programas que disminuyan el abandono, aislamiento y maltrato. Desarrollo y 

fortalecimiento de PyMES Turísticas: que es dar apoyos e impulso a las empresas que ofrecen servicios turísticos en 
la región de la Huasteca a fin de que sea una fuente de desarrollo económico para la población. Cambio climático y 

sistema alimentario: que es mitigar los efectos del calentamiento en la producción de alimentos mediante el uso 

eficiente de los recursos naturales y de procesos productivos sustentables. Como estos ejemplos, son muchas las 
opciones que se pueden ingresar, con solo darse de alta en la página y poder elaborar un documento y que todos, 

sin excepción serán atendidos como se comprometió el propio gobernador al lanzar la propuesta del Plan de 
Desarrollo. Como reto queda para la población y los eternos analistas de la realidad política, así como para 

académicos y activistas, el tener la oportunidad participar, de ingresar y proponer, o de seguir en la misma postura 

de no aportar nada al desarrollo de su propio estado.  

(Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 
Olvidados por la modernidad:  

Antes del Arco Norte, sólo había dos maneras de trasladarse desde Pachuca hada Tula de Allende y los municipios 

que conforman la región. El camino más rápido para desplazarse, pero igualmente más deteriorado, siempre lo fue 
la carretera que une a los municipios de San Agustín Tlaxiaca con Ajacuba, Tetepango, Tlaxcoapan y Tlahuelilpan 

con la denominada Ciudad de los Atlantes. La queja recurrente de quienes por ahí transitaban con sus vehículos, 
era que la carretera permanentemente estaba deteriorada, problema que se acentuaba con las unidades del 

llamado tránsito pesado y que empeoraba con la llegada de las lluvias. • Y sin embargo, el camino por Ajacuba, 

resultaba ser el más rápido hacia Tula, aunque a la vez el menos seguro. Con el anuncio de la construcción del 
llamado Arco Norte, moderna pista terrestre de conectividad, crecieron las expectativas para los habitantes de los 

municipios que estarían comunicados por esta vía, entusiasmo del que no se contagiaron habitantes de otras 
poblaciones. Quisiera pensar que localidades como Tetepango y Ajacuba no se convirtieron en "pueblos fantasma"; 

sin embargo, en los municipios vecinos, se les denomina así desde que entró en operación el Arco Norte. Fue tan 
negativo el impacto de esa moderna obra, que para Ajacuba, algunas posibilidades de desarrollo como el turismo se 

fueron en picada, toda vez que sus parques acuáticos se vieron obligados a cerrar ante la sensible disminución de 

paseantes. En Tetepango, localidad cuya actividad principal era la siembra de forraje, los campesinos sufrieron 
afectaciones en sus mercados, toda vez que sus principales compradores se beneficiaron con productos ubicadas en 

comunidades a las que el Arco Norte acercó con los principales centros de abasto de esa región del estado. Como 
suele suceder, un importante número de hidalguenses tuvo que emigrar en busca del "sueño americano", lo que 

explica la edificación de viviendas estilo California en tierras completamente áridas, pese a que, en algunos casos, 

son "bañadas" por las aguas negras del distrito de riego 03. Inconformes con la marginación generada por la 
moderna obra de conectividad, es que los habitantes de Tetepango y Ajacuba, han solicitado recurrentemente en 

los años recientes; que se construya un "brazo que comunique a estos pueblos con el Arco Norte y los aleje del 
olvido al que quedaron confinados. La solución es federal, está sobre la mesa de la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes, la solución debe de ser antes de que Ajacuba termine convertido en una réplica de La Misión, 

municipio "totalmente" migrarte.  
 

(Edmundo Mendoza, página 03) 
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Vía Libre-Deslinde… 

 

Invida, operaciones raras:  
En el combate a la corrupción del actual gobierno hay un flanco olvidado cuya punta del iceberg es el atentado 

contra el patrimonio de la viuda del exdiputado y exsecretario de Gobierno, Efraín Arista Ruiz, a quien tratan de 
birlarle dos terrenos mediante fraudulenta operación iniciada en 2013 desde el Instituto de Vivienda, Desarrollo 

Urbano y Asentamientos Humanos (Invida), cuando su titular era Jesús Romero Quintanar, exsecretario de Obras 

Públicas. Cecilia Velasco, viuda de Arista, adquiere en el fraccionamiento Constitución dos predios, cuyo origen es la 
expropiación que del ejido Santa Julia realizó en 1977 el gobernador José Luis Suárez Molina, adquiridos por Jesús 

Quijano Lara, cuyos herederos se los venden a la viuda de Arista Ruiz; sin embargo, extrañamente Invida se los 
vende a Graciela Reyes. Graciela Reyes a su vez los vende al actual secretario de Obras Públicas, Ventura Meneses 

Arrieta, quien los tiene en posesión y ocupó una dirección en Invida con Romero Quintanar, operaciones que el 

juicio reivindicatorio 274/2016 prueba son fraudulentas, pero fueron posibles al ser inscritas en el Registro Público 
de la Propiedad cuando fue dirigido por Leticia Ledezma y cuyo registrador fue Rafael Castro. Meneses Arrieta 

puede demandar por venta fraudulenta a Graciela Reyes, a quien parece nadie conoce, para salir librado del 
embrollo, sólo que ahora se asegura que hay muchos predios "adquiridos" bajo este sistema en la pasada 

administración y este trasciende porque daña el patrimonio de la viuda de un personaje de la política hidalguense. 
Si bien los casos de la Secretaría de Educación (SEPH) que señalan a Miguel Ángel Cuatepotzo Costeira y a Pablo 

Pérez Martínez, así como el de Alberto Islas Lara en el Colegio de Bachilleres; este de lo que fue Invida, llama la 

atención porque afecta a gobierno y particulares.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

¡Corre, dijo la tortuga!:  
Con mucha calma están tomando los ajustes obligados a ejecutarse en el Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) y por ahora lo único que públicamente reconocen es su participación, eso sin 
alianza con Nueva Alianza (Panal), en la elección extraordinaria de Omitlán para diciembre próximo. Ni la presión de 

la prensa tradicional, ni las redes sociales o la rumorología inquietó al primer priista de Hidalgo para reactivar lo que 

estatutariamente hay que cumplir, la renovación de la presidencia "tricolor". La reingeniería que está en marcha al 
seno del gobierno de Hidalgo empieza a expandirse hacia el cubo del bulevar Colosio, pero sin ninguna prisa, 

apenas un cambio aquí y otro allá, eso sí, colocando piezas en puestos clave como Finanzas. Se ven muy lejos y 
muy desinformados esos "especialistas" que juraron que fulano o perengano tomarían posesión de la presidencia 

"tricolor", dejando claro que fueron herramienta para sondear la opinión de la militancia, pero nada más. Tomando 

en cuenta que electoralmente el 2016 sólo tiene ya la elección extraordinaria municipal de Omitlán, es probable que 
hasta bien entrado el siguiente año se reactive la intención renovadora en la presidencia partidista, los seccionales 

de Pachuca y más de la mitad de los comités municipales "tricolores". De extenderse tanto la decisión, los nombres 
que se mencionaron en la prensa no tendrán la misma vigencia, simplemente porque sus aspiraciones ya no 

estarán puestas en el mismo lugar; para muchos podrá parecer que el 2018 aún está muy lejos, pero visto desde 
una óptica electoral, el tiempo es apenas el necesario para realizar la selección interna y definir candidatos, bajo la 

nueva jerarquía del PRI hidalguense. Estos tiempos cortos ya se pueden sentir en el Congreso local, donde hay 

diputados que construyen toda una estrategia para promoverse hacia diputaciones federales o también hay algunos 
que "ofrecen" el apoyo de sus partidos para apuntalar proyectos aliancistas.  

 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 
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Crónica-Punto por Punto… 

 

Débil Poder Judicial:  
En muy pocos días el magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia, Juan Manuel Menes Llaguno paso de 

ocupar un lugar privilegiado en la administración estatal a uno de segunda fila en donde sus opiniones y asesorías 
ya no son consideradas para decisiones importantes, hoy incluso, ni siquiera hay una comunicación directa con el 

actual gobernador Omar Fayad quien nombró un enlace para tratar todo lo relacionado con el poder judicial. El 

también cronista del estado, mantuvo un peso preponderante durante los 5 años y 7 meses del gobierno de 
Francisco Olvera, su relación casi familiar lo colocaban como una figura incluyente al que se le consideraba parte 

importante de los rumbos que se tomaban todos los días, era una especie de gran concejal que desplazó incluso, a 
Darío Pérez que se había mantenido como ese hombre cercano a los gobernadores desde la administración de 

Jesús Murillo. "Juan Manuel Menes tenía el trato como de un papá del gobernador, no de padrino polí-tico como el 

de Darío Pérez" eran los comentarios que se llegaban a escuchar entre los integrantes del gabinete y como esas 
hay muchas anécdotas en torno al representante del poder judicial del estado, la última el haber recibido la patente 

de notario público sin cubrir la totalidad de requisitos uno de ellos el de la experiencia en la fe notarial. De hecho, 
es una de las notarías que han sido impugnadas y que el Tribunal Superior de Justicia de la Nación deberá resolver 

en los próximos días y según los especialistas hay elementos para que esta pueda ser revocada lo que representaría 
un golpe importante y significativo quizá el más, a los llamados pagos de marcha que se hicieron al concluir el 

periodo Olverista. Quizá por eso, este sea el ejemplo más claro del alejamiento que hay y quizá hasta rompimiento 

entre el gobernador Omar Fayad con su antecesor, pues además del caso de la notaria los días de Juan Manuel 
Menes al frente del Tribunal Superior están contados, unos apuestan a que será en diciembre algunos más que 

hasta el próximo mes de abril cuando rinda su penúltimo informe de gobierno que se dará el relevo lo que 
implicaría que Menes Llaguno como ocurrió hace algunos años en la rectoría de la UAEH tampoco termine el 

periodo para el que fue electo. DE MI TINTERO… Fátima Baños ha recibido duras críticas y con muchos argumentos 

a su llegada al Instituto Hidalguense del Deporte… El desconocimiento total del área que dirige le ha significado que 
los propios presidentes de las federaciones y asociaciones deportivas la ignoren y ni siquiera establezcan con ella 

contacto para las estrategias a seguir en el próximo año…su único mérito dicen, es ser hija del secretario de 
turismo, Eduardo Baños de quien por cierto, continuamente los priistas se encargan de recordarle el apoyo electoral 

que ha dado al Partido Acción Nacional 
(Leonardo Herrera, página 09) 

Criterio-La Silla… 

 
Trump: ver lo positivo:  

Será el malestar estomacal, las desveladas y el trajín (eso sí: quería ser periodista), pero tengo ganas de pensar 

positivo en los que parecen días difíciles. Por eso retomo un tema que traté hace unas semanas en este espacio: el 
eventual triunfo de Donald Trump en noviembre próximo. Y es que veo en diferentes medios que, pese a los 

dislates del afamado y controversial candidato, nadie puede darlo por muerto en las elecciones presidenciales de 
Estados Unidos, pues los sondeos y las encuestas mantienen el empate técnico en cuanto al voto universal de 

Estados Unidos, y no de los colegios electorales, se trata. ¿Dónde está entonces lo positivo? En mi insistencia de 
que la llegada de Donald Trump podría significar un retroceso económico para México, pero que puede convertirse 

en nuestra oportunidad de replantear el mercado mexicano. Porque si Trump gana, su impulso inicial será desatar 

el proteccionismo comercial en su país, algo que afectaría profundamente a Estados Unidos si logramos 
convertirnos en una alternativa de oferta en productos y servicios para el resto del mundo. Lejos estoy de ser 

economista, pero estoy seguro de que una atinada política conjunta entre el gobierno y los empresarios mexicanos 
podría desencadenar un éxito para nosotros, si logramos colocarnos como una opción viable para el comercio 

internacional. Que se jodan los gringos, por usar una expresión reciente; los mexicanos tenemos inventiva y 

capacidad de trabajo, aunque a veces no lo creamos. Tendremos que voltear a ver a Europa y a Asia. Hay mucho 
que ganar. Aunque me acusen de positivo.  

 
(Manuel Baeza, página 03) 



 

10 de 21 
 

Criterio-El Ombudsman… 

 

Ergo:  
 

El tema de actualidad en México es la corrupción. En los días de José López Portillo, los comediantes Chucho 
Salinas y Héctor Lechuga montaron una obra de teatro llena de sátira, La corrupción somos todos. La puesta en 

escena tuvo un éxito sensacional. Una vez concluido el sexenio del hombre que predijo que defendería al peso 

mexicano como un perro; los mismos comediantes presentaron Agarren a López por pillo. Podemos decir que fue 
una primera versión con su segunda parte corregida y aumentada con el tema de la corrupción. Este mal tan 

preocupante no sólo atañe a aquellos que han tenido a bien robarle a la nación. No, la responsabilidad es de todas 
las mexicanas y los mexicanos que nos hemos conformado en saber que nos roban; que todos son así y, por ende, 

nos conformamos en hacer chistes y más chistes de nuestra pobre tragedia con tintes helénicos. Pero, aunando y 

repartiendo responsabilidades, una gran parte de este desfalco nacional lo tienen los gobiernos, y con el mismo 
porcentaje los políticos de oposición o por lo menos los que en la jerga política así se dicen o les agrada que les 

digan: oposición. ¿Por qué tienen la culpa? La respuesta es lacónica, porque no han sabido hacer su trabajo, ya que 
son unos simples actores, agachones que le hacen segunda a los dueños de la pelota. En pocas palabras están 

todos bien maiceados. En México la oposición no existe. Las comparaciones son horribles, según como se quiera ver 
o leer, pero en relación a los países europeos o Estados Unidos, aquí hoy, en nuestro país, la oposición es un 

verdadero expelió que sólo da asco. Ahora bien el Partido Revolucionario Institucional, con las ganas de ser un 

partido incluyente inició un procedimiento de expulsión sobre César Duarte. Al final ¡oh sorpresa! que lo expulsan y 
según ellos para siempre. ¡Qué bárbaros! ¡Qué justicieros se han vuelto los priístas, y qué sentido común han 

desarrollado últimamente! Pobre César Duarte, ha sido privado de sus derechos y obligaciones ante el PRI; ha de 
estar muy triste y muy acongojado. El fenómeno de la corrupción surca las fronteras estatales y no respeta a nadie. 

No se pueden ignorar los desfalcos que realizaron varios presidentes municipales salientes del estado de Hidalgo. 

Los que más apuntan son: Fidencio Gachuz Ramírez, Felipe Bustos Hernández y Filiberto Hernández Monzalvo. En 
pocas palabras los Filis sí que se dieron vuelo en sus gobiernos y cometieron peculado en términos mayúsculos y 

nadie hasta ahora les ha hecho nada. Los tres Filis, como los tres mosqueteros o los tres chiflados, son 
orgullosamente priístas. Sin embargo, el hecho de ser priístas no los debe de eximir que paguen por los peculados 

que hayan cometido. Sí la justicia es pareja, que los juzgue conforme a derecho. Y, volviendo con la oposición en 
Hidalgo, pues, bien gracias. Aquí, en Hidalgo, hoy por hoy no existe. No he escuchado un sólo pronunciamiento 

serio, real, fidedigno que pida las cabezas de los tres Filis y las declaraciones de parte del gobierno en turno son 

demasiado débiles hasta ahora. La ciudadanía exige verdaderos actos de justicia. Ya no se puede conformar con 
saber si los tres Filis compraron ranchos, o que su cuadra de caballos se ve engalanada por pura sangre; que se 

fueron a pasear con toda la familia al Mundial y Olimpiadas de Brasil o que de gustaron en la serie Mundial de 
Béisbol. Y aquellos que compraron escuelas, universidades en otros estados o los que se hicieron de constructoras, 

edificios, clínicas y ampliaron el negocio de biometrías hemáticas. Si un ciudadano común lo sabe, ¿por qué 

entonces los politiquillos de oposición estatal no dicen nada y peor aún no hacen nada al respecto? ¿Qué acaso 
están bien maiceados y sólo le siguen el juego? Si la oposición existe, que despierte y tome en serio su papel; si no, 

que se vaya.  
 

(Enrique D. Ibarra Juárez, página 03) 

 

 

 

 

 



 

11 de 21 
 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que la dirigencia panista dará todo el respaldo a Cipriano Chárrez por sus afirmaciones sobre la existencia de 
grupos armados en el municipio de Ixmiquilpan. El dirigente estatal Asael Hernández y compañía piden que se 

investiguen los señalamientos que hizo el ahora diputado local como ex edil y “conocedor de la zona”, sin embargo 
ayer el gobernador Omar Fayad rechazó que existan dichas organizaciones de pobladores con armas que 

suplantan a las autoridades en disputas por terrenos.  

: Que en Tizayuca los vecinos de la zona de Tepojaco siguen molestos porque no quieren que la 

empresa Valorsum construya su planta de recepción y tratamiento de desechos sólidos urbanos, por lo que 
acudieron a la presidencia municipal donde a gritos pidieron audiencia y al no alcanzar acuerdos amagaron con no 

dejar que la compañía opere por lo que se prevé que sea un largo trecho el que emprendan las autoridades hasta 
alcanzar un acuerdo con los vecinos de los límites entre Hidalgo y Estado de México.  

: Que la Secretaría de Salud de Hidalgo informó del fallecimiento de un menor en Ixmiquilpan a causa de 
hepatitis viral por lo que se suspendieron las clases en el plantel Niños Héroes de la demarcación del Valle del 

Mezquital; a la par la dependencia sanitaria y autoridades del IMSS realizaron un operativo especial de limpieza 
en las aulas, así como en el perímetro urbano, además de que se reveló que atenderán todo paciente con síntomas 

similares al del menor que lamentablemente falleció en el Hospital General de Pachuca el miércoles pasado.  

: Que agremiados a la Coparmex en Hidalgo están preocupados por la gran cantidad de asaltos a tiendas de 

conveniencia. Y es que dicen que estos establecimientos son blanco constante de los asaltantes por los horarios que 
manejan por lo que dicen que ya piensan en estrategias para protegerse de este embate de la delincuencia que en 

el último mes ha pegado casi 10 veces en estos locales, sobre todo en el área metropolitana a la capital 
hidalguense 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Son una variedad de verduras que ellos pueden cultivar después de que les proporciona la asesoría técnica. Las 

personas ocupan un 60 por ciento de la producción; el excedente puede servir para comercializarlo” 
Patricia González Valencia 

Directora eneral del Sistema DIFH, sobre apoyos productivos a población vulnerable 

 
"Es nuestra meta recabar casi 750 millones de pesos en 2017 con la mayor transparencia para que la ciudadanía 

tenga confianza en nosotros y podamos regresar toda esa aportación de sus impuestos en obras y servicios a la 
ciudadanía” 

Yolanda Tellería Beltrán 

Presidenta municipal de Pachuca, sobre Ley de Ingresos 2017 
 

"Estamos impulsando una ley que permita a todos los municipios que cuenten con población indígena que en las 
aulas, desde preescolar hasta el nivel superior, se dé una hora de lengua materna, sea Náhuatl, Tepehua u Otomí” 

Aldo Molina Santos 
Presidente municipal de Tenango de Doria, sobre impulso a lenguas indígenas en escuelas 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

Que todo parece indicar que Pedro Bustos Hinojosa, exedil de Xochiatipan, con tal de no caer en prisión, sigue 
gastando en abogados para el trámite de amparos. El último que promovió tiene el número 1212/2016. Bustos 

Hinojosa es investigado por el desvío de recursos públicos cuando gobernó ese municipio, cantidad que utilizó para 
la compra de caballos, vehículos, casas y terrenos, entre ellos uno en el Pueblo Mágico Huasca de Ocampo, 

mientras que Xochiatipan permanece sumido en la miseria.  

 
que en el PAN Hidalgo empiezan a calentarse las fuerzas, pues mientras Asael Hernández va por un segundo 

periodo como presidente del Comité Directivo Estatal, quienes ya armaron frente en su contra han sido el exalcalde 
de Tulancingo, Julio Soto; la diputada local Gloria Romero; el expresidente municipal de Atitalaquia, David Reyes, 

pues brindan su apoyo a Alfredo Ortega Apenddini.  

 
que eso de la inclusión femenina en la política y puestos de elección popular en Hidalgo es sólo una pifia, al menos 

para el PRI y Nueva Alianza, ya que ayer tuvieron la oportunidad de postular a una mujer para la elección 
extraordinaria de Omitlán de Juárez si continuaban con la coalición. Sin embargo, a final de cuentas el tricolor 

decidió ir con su candidato, Ulises Hernández Vázquez, y Nueva Alianza, seguir sus pasos, ahora como aliado de 
facto.  

 

que los ajustes siguen en la coordinación jurídica a cargo de Roberto Rico, pues recientemente fue nombrada 
Gabriela Martínez Lagarde como encargada de la dirección General del Instituto de Defensoría Pública, así como a 

Elizabeth Soriano Butrón como subdirectora del Área Penal, y a Deisy Benítez Aguilar cómo encargada de la 
dirección de Coordinación de los Defensores del Sistema de Justicia Penal Oral en el Estado.  

 

que quienes claman que alguien las meta en orden son las líderes de Antorcha Campesina, Guadalupe Orona, y de 
la UNTA, Martha López Ríos, quienes ahora andan echándose bronca por el control de los tianguis donde ambas 

organizaciones tienen presencia. La tercera en discordia es la alcaldesa Yolanda Tellería, quien tendrá que leerles la 
cartilla a las líderes, si no quiere cargar con una pesada loza 

 
que la senadora hidalguense Carmen Dorantes Martínez dio a conocer que a fines de noviembre se realizará una 

actividad de consulta pública con los actores y sectores participantes en la cultura y las artes de México.  

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Despertaron en el Ejecutivo: hoy la presentación de la plataforma digital para la consulta pública del Plan Estatal de 

Desarrollo.  
 

(Redacción, página web) 

Plaza Juárez-Retratos Hablados… 
 

Pachuca, tiempo al tiempo:  
 

Igual que acusar al ex alcalde, Eleazar García, de cuanta tropelía se le viene a la imaginación a quienes han 
decidido cobrar venganza cuando el personaje citado dejó el poder, descalificar a la alcaldesa Yolanda Tellería en lo 

que es el arranque de su administración resulta aventurado. Furibundos críticos la señalan con dedo flamígero, 

porque según ellos ya mostró y demostró que no puede con la alcaldía capitalina. Y por supuesto un juicio tan 
precipitado es inexacto, sesgado por necesidad y con una doble intención de por medio. Porque es evidente que 

Tellería no encontró el escándalo que esperaba encontrar en las cuentas del ex presidente municipal, de tal modo 
que una bandera de campaña se esfumó, igual que los ánimos linchadores de quienes buscaron a toda costa 

colgarle el calificativo de corrupto a Eleazar. . . La realidad mostró que, después de todo, el ex edil resultó ser un 
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excelente administrador, y con obras que son prueba de que supo hacer las cosas. Sin embargo, los señalamientos 

fueron parte de una campaña política, campaña que por supuesto ya terminó. Yolanda Tellería ha entendido esta 

situación, no así un sector de políticos y no políticos, no pocos priístas, que insisten en seguir una guerra intestina. 
Tellería merece el tiempo justo para mostrar el estilo y forma de hacer las cosas de una familia con profundas 

raíces entre la ciudadanía. El paso de su hermano como presidente municipal aún es recordado de manera positiva, 
porque se trató de un gobierno sensato y sensible. Lamentable sería descalificarla por adelantado. Porque sin duda 

se trata de una mujer inteligente, que al lado de su hermano seguramente aprendió de lo que es el verdadero arte 

del ejercicio del poder. Por todo lo anterior parece de vital importancia permitir que pase el tiempo necesario para 
que se pueda tener un juicio real de su gestión. No son tiempos ni espacios para lastimar una ciudad como 

Pachuca, por ánimos de revanchismo político. Eso lo sabe hoy mismo la alcaldesa, que ha descubierto con claridad, 
que encabezar linchamientos poco enaltece a quien lo hace, además de exponerse a una acción del mismo tipo 

pero en su contra. Por el bien de todos los habitantes de Pachuca, deseemos una buena gestión a Yolanda Tellería, 

y la posibilidad de que, en la memoria de su hermano, logre todos sus objetivos.  
 

(Javier E. Peralta, página 3A) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Con el fin de no decepcionar más a la población respecto a las promesas que realizan los políticos y que en muchos 
de los casos incumplen, el gobernador Omar Fayad afirma que no será un mandatario cuyo trabajo sea sustentado 

en las mentiras ni que busque un aplauso fácil derivado de algunas obras. Desde Ajacuba, al entregar apoyos para 
la población, el mandatario reitera la necesidad de que los propios alcaldes gestiones para obtener infraestructura.  

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-FERNANDO PÉREZ: Como alcalde de Tulancingo, Pérez Rodríguez da visos del trabajo que quiere en la 

demarcación y prueba de ello es que están, en la actual administración, con la premisa de que acciones como el 
bacheo sean permanentes para minimizar los problemas que estos hoyos generan. Sin mucho alarde sirva 

mencionar que otra de las ideas es la de llevar un buen trato con los medios.  

 
Abajo-SALVADOR FRANCO: A veces se olvida de "qué murieron los quemados"… Sin activos por destacar, 

Franco Cravioto parece olvidar que su salida del Inhide fue porque ya era insostenible la situación por desfalcos y 
otras anomalías que aumentaron bajo su "administración", además de ser uno de los ejemplos de que basta con 

tener un pariente para entrar al sistema y no ganarse un lugar a base de trabajo 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

NO ENTIENDEN: Los grillitos no comprenden esas ansias de algunos servidores de ser evidenciados o reprendidos 

en público, y es que hay algunos casos dignos de atención, sobre todo de aquellos que “aprovechan” eventos con 
altos mandos para tratar de lucirse; así pues le tocó regaño al presidente municipal de Ajacuba, Salvador Pérez, 

quien durante un acto encabezado en esa demarcación por el gobernador Omar Fayad se le ocurrió atender sus 
urgentes llamadas telefónicas y, cual niño de primaria, le arrebataron el aparato para que permaneciera atento, 

ante la más que penosa falta de respeto a las formas y protocolos, lo que arrancó la carcajada de los presentes.  

 
AGUANTE: Por cierto que, hablando de “almas en pena”, los grillitos acudieron a la presentación del programa 

“Noches de leyendas”, realizado en el Panteón Municipal de Pachuca con motivo del Día de Muertos, ejercicio que 
pretende rescatar desde el ayuntamiento hoy pintado de azul parte de la cultura e idiosincrasia de los capitalinos. 

Notable el esfuerzo de quienes forman parte de este divertido recorrido, pues es evidente que no hay recursos ni 
producción para llevarlo a cabo; sin embargo, no por ello debe demeritarse la voluntad de quienes fungen como los 



 

14 de 21 
 

diversos personajes, lo cual incluye aguantar el frío y salir muy tarde de esa necrópolis.  

 

APUNTADOS: Confirmó la Secretaría de Turismo del estado que sólo habrá 10 lugares para reporteros que quieran 
acudir a las tradicionales celebraciones del Xantolo en la Huasteca hidalguense, esto afirmaron los grillitos puede 

derivar de que el responsable de la Comunicación Social del organismo, Eduardo Gómez, llevará a su familia en 
dicho viaje, como de igual forma hiciera en reciente presentación de un programa municipal en Pachuca.  

 

(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 
Cuidado: embarazadas con zika  

Inminentes cambios al Tuzobús  

Invade ambulantaje a Pachuca  
 

NO HAN ALCANZADO gran notoriedad las noticias respecto a la aparición y repunte del zika en la Huasteca 
hidalguense. PERO ESA ENFERMEDAD, RELATIVAMENTE nueva, que transmite el mosco en zonas endémicas, 

preocupa a los médicos de la región porque, de acuerdo con cifras oficiales, más de 30 mujeres embarazadas están 

infectadas. AUTORIDADES DE SALUD del mundo han advertido que el zika en los embarazos está relacionado con 
casos de microcefalia y otras malformaciones en los futuros bebés. HISTÓRICAMENTE, el norte del estado es uno 

de los focos de enfermedades como el dengue y últimamente el chikungunya, cuyo transmisor es precisamente el 
mosco. EN UNA ÉPOCA pasada alarmaron los casos de dengue hemorrágico, que es más agresivo que el clásico, 

pero ahora la atención se centra en el zika y en las mujeres gestantes cuya angustia es entendible cuando han 
enfermado.  

 

ANTE ESA SITUACIÓN se ha emprendido una amplia campaña de prevención que impulsa la Secretaría de Salud 
desde que era titular Geraldina García y ahora con Marco Antonio Escamilla al frente. NO ES PARA MENOS, pues las 

enfermedades transmitidas por los moscos causan graves daños ahora no sólo a los adultos, sino al producto de la 
gestación. . . EN PACHUCA sigue siendo tema de conversación el Tuzobús, que está en vías de modernizarse o 

desaparecer, de acuerdo con lo planteando por el gobernador Omar Fayad. HA INFORMADO QUE HABRÁ TRES 

opciones en torno al transporte en la capital hidalguense, uno de ellos es sustituir los grandes camiones por 
autobuses ligeros y rápidos que no tendrían estaciones, sino paradas por la derecha. LAS ALTERNATIVAS serán 

sometidas a la consideración del público. ASÍ QUE SE PREVÉ QUE el mismo público aporte algunas ideas, que son 
las que se mencionan en muchos espacios, entre ellas las de quitar carriles confinados en donde se formen cuellos 

de botella, como lo ha expresado el propio Fayad. ALGUNOS USUARIOS y automovilistas sugieren suprimir el 

servicio exprés para eliminar carriles de rebase, cambiar las rutas de Juárez y Revolución hacia la avenida Vicente 
Segura y reforzar las rutas alimentadoras, además oe instalar escaleras en todos los puentes para ascender y 

descender más rápido.  
 

YOLANDA Tellería. POR LO ANUNCIADO es evidente que pronto, quizá este mismo año, habrá determinaciones en 

torno al sistema integrado de transporte masivo, como se denomina al Tuzobús, que ha circulado en la capital 
durante 14 meses. EL DIAGNÓSTICO respectivo fue encargado al subsecretario de Transporte del Gobierno, Rufino 

León Tovar, quien ha dicho que participan, aparte de organismos internacionales, expertos de organismos privados. 

. . EL COMERCIO AMBULANTE se disparó en la capital durante la transición del gobierno municipal. POR EJEMPLO, 
en la transi" tada calle Venustiano Carranza, justo en el centro histórico creció desmesuradamente la cantidad de 

puestos semanas antes de que terminara su gestión el alcalde Ellazar García. LA AVALANCHA de comerciantes 
ocupa hasta la esquina de Julián Villagrán, dificultando el paso de autos particulares y colectivas públicas, además 

de ponere n riesgo a los viandantes, que tienen que transitar en pleno arroyo. NO ES EL ÚNICO caso que deberá 
resolver la presidenta municipal de Pachuca, Yolanda Tellería, que en su caso tendrá que enfrentar a las 

organizaciones de comerciantes que promueven la actividad. SI BIEN ES CIERTO la crisis se ha agudizado lo mismo 

que el desempleo, tampoco se justifica que las calles se atiborren de co7 mercio cuando esto implique riesgos, 



 

15 de 21 
 

incomodidades y anarquía, además de competencia desleal al comercio establecido, del que paga impuestos, 

servicios y cumple lo establecido en la Ley Federal del Trabajo.  

EL AYUNTAMIENTO de la capital debe resolver el creciente problema que se refleja incluso en algunas colonias 

donde han aparecido tianguis y puestos sin ton ni son, dificultando el tránsito vehicular y peatonal, generando 
desechos que no son recogidos adecuadamente y donde rara vez se atreven las supervisiones sanitarias en materia 

de alimentos o de Protección Civil y de la Comisión Federal de Electricidad porque abundan las tomas ilegales de 
luz. LOS FINES DE semana de agudizan los problemas en torno a los mercados más céntricos y concurridos de la 

capital hidalguense. PAULA HERNÁNDEZ, coordinadora nacional de Prospera, trajo buenas noticias en su visita a 

Pachuca al anunciar la incorporación de cinco mil familias adicionales a los programas de apoyo para las familias 
pobres. ES BUENA NOTICIA porque para el año entrante no habrá recortes presupuestales pero tampoco nuevas 

incorporaciones. ES DECIR, QUE unos 20 mil vecinos de la capital hidalguense y Mineral de la Reforma recibirán por 
primera vez los respaldos destinados a disminuir los índices de pobreza.  

(Alejandro Sierra, página 6A) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Lavado amenaza seguridad nacional: La delincuencia organizada y el lavado de dinero son la 
mayor amenaza para la seguridad pública y para la economía nacional, advirtió la Unidad de Inteligencia Financiera 

(UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). De acuerdo con un documento de la dependencia, no 

sólo el narcotráfico mueve un importante volumen de fondos incuantificables, pues también detectaron otros delitos 
de menores riesgos, pero más redituables como la extorsión, el cobro de derecho de piso, la corrupción y el robo de 

gasolinas y minerales. “La delincuencia organizada representa la mayor amenaza para la seguridad pública y para la 
economía, por lo que constituye también una amenaza a la seguridad nacional del Estado mexicano, y en lo 

particular, lo es también a la realización de operaciones de lavado de dinero”, afirmó. El documento forma parte de 
la primera Evaluación Nacional de Riesgos de Lavado de Dinero y Financiamiento al Terrorismo (ENR), que presentó 

la UIF ante el Grupo de Acción Financiera contra el Blanqueo de Capitales (GAFI), en la cual se reconoce que, 

debido a las pocas sentencias condenatorias por recursos de procedencia ilícita, se está afectando la efectividad de 
la normatividad antilavado. En el documento, firmado por el titular de la UIF, Alberto Bazbaz, y donde participaron 

la Secretaría de Gobernación, la Procuraduría General de la República, el Banco de México y el Poder Judicial de la 
Federación, se asegura que en México no hay terrorismo local y que los bancos, casas de bolsa y de cambio son las 

entidades del sector financiero de alto riesgo en materia de lavado de dinero y financiamiento al terrorismo, así 

como la compra-venta de vehículos, el mutuo préstamo y la transmisión de derechos sobre inmuebles. (Leonor 
Flores, primera plana) 

La Jornada-Por el aislamiento me siento “mal del cerebro”: El Chapo: Joaquín El Chapo Guzmán Loera 

declaró, durante la realización de un peritaje, que el aislamiento en que se encuentra le ha provocado sentirse mal 
del cerebro y que se le olviden las cosas que debe platicar con su abogado. Preso en el Centro Federal de 

Readaptación Social número 9, en Ciudad Juárez, Chihuahua, el líder del cártel de Sinaloa aseguró, acerca de sus 
actividades, que se acuerda del pasado, pero no de cosas recientes. De acuerdo con el peritaje, del cual La Jornada 

posee copia, el sicólogo Eric Chargoy escribió que los primeros recuerdos de Guzmán Loera “se remontan a la edad 

de los cinco a seis años de edad, en los que evoca escenas en las que se encuentra cortando leña, haciendo 
quehacer en el campo, en la siembra de maíz, frijol, cuidando el ganado, cuando desgranaba maíz para dar de 

comer a las gallinas y para hacer nixtamal, y sobre esta actividad menciona: ‘molíamos el maíz en un molino de 
mano’. “(…) Menciona que su infancia fue muy bonita, que su abuela tenía ganado y ella ordeñaba: ‘ella era muy 

mandona con nosotros, mi abuela me mandaba por una vaca y si no se la traía, con una vaqueta para las vacas me 

daba; me decía: hínquese ahí, y había que hincarse, si no me iba peor’. Mi abuelo era normal, muy poco me pegó 
mi abuelo. Como a los seis años empieza a asistir a la escuela, en el rancho solamente daban clases de primero y 

segundo de primaria. (Gustavo Castillo García, página 10) 
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Excélsior-Duarte y Padrés están por caer: PGR: De acuerdo con el nuevo procurador, habrá “una respuesta 

del Estado mexicano muy pronto”. A Duarte se le acusa de lavado de dinero y delincuencia organizada. A Padrés se 

le persigue por presuntos actos de corrupción. En entrevista con Adela Micha, para Grupo Imagen, el titular de la 
PGR explicó que, según las investigaciones del Ministerio Público encargado de los casos, y de instituciones de 

inteligencia del Estado mexicano, “están cerca” de sus detenciones. Aseguró que la autoridad llevará a Duarte y a 
Padrés a “un muy buen juicio, para que lo que está sustentado en la etapa procesal, que se lleve, se pueda llegar a 

una sentencia”. En Veracruz, la Fiscalía General del estado ejerció acción penal contra dos funcionarios del gobierno 

de Javier Duarte. Los implicados son Arturo Bermúdez Zurita, quien fuera el secretario de Seguridad Pública de la 
entidad, y Gabriel Deantes Ramos, entonces secretario del Trabajo y también secretario de Finanzas. La acción del 

Ministerio Público contra los exfuncionarios de Duarte proviene de las denuncias interpuestas por tráfico de 
influencias, abuso de autoridad y enriquecimiento ilícito. PGR dice estar cerca de Duarte y Padrés Raúl 
Cervantes asevera que el Estado mexicano debe tener una respuesta muy pronto. El procurador general de la 

República, Raúl Cervantes Andrade, aseveró que el exgobernador de Sonora, Guillermo Padrés, y el mandatario 
veracruzano con licencia, Javier Duarte, “muy pronto” caerán. En entrevista con Adela Micha, para Grupo Imagen, 

el procurador manifestó que según las investigaciones del Ministerio Público encargado de los casos y de 
instituciones de inteligencia del Estado mexicano “están cerca” de sus detenciones. Insistió en que “tiene que haber 

una respuesta del Estado mexicano muy pronto, llevarlos a juicios y un muy buen juicio para que lo que está 
sustentado en la etapa procesal que se lleve se pueda llegar a una sentencia”. Calificó como un enorme reto aplicar 

un nuevo modelo en la dependencia, con base en la reforma constitucional; que estará atento a la constitución de 

la Fiscalía anticorrupción; que son muchos los pendientes y que le preocupan los deterioros institucionales 
acumulados y no atendidos lo suficiente por años. (Redacción, página web) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

MÉXICO UNIDO…¿PARA LINCHAR?:  

México Unido contra la Delincuencia (agrupación con imagen de respetabilidad) chacotea con una miserable, 
mentirosa y calumniosa declaración: "Joder al país es nombrar a un fiscal general (sic) de la República que sea 

militante de un partido político, primo del consejero jurídico de la Presidencia y que sea además (sic) abogado en 
ejercicio. . . " (sic sic sic). Raúl Cervantes fue propuesto, no nombrado, y el Senado lo ratificó como procurador 
general (no "fiscal") y, por mucho que pudiera ser quien Peña Nieto quiera para ocupar el cargo que la asociación 
ya le asignó, hoy por hoy, simplemente, no lo es. La descalificación parte del "ningún Presidente se levanta 

pensando cómo joder a México", frase del mandatario vuelto blanco del escarnio facilón (y por cualquier cosa que 

haga o diga). El que Cervantes milite en un partido y sea pariente del consejero del Poder Ejecutivo federal, ¿lo 
hace "objetivo prioritario" de los unidos "contra la delincuencia"? Finalmente, chillar porque "sea además abogado" 

deja encuerados a estos nuevos linchadores.  

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
El Chapo, una víctima:  

Tras la recaptura de Joaquín Guzmán Loera en Los Mochis, el viernes 8 de enero de este año, sus defensores 

organizaron una campaña mediática para presentarlo como una víctima y no como el terrible y sanguinario 
delincuente que es. Hay que remontarse a su primera recaptura, el 22 de febrero de 2014, en el departamento de 

un condominio frente al Malecón de Mazatlán. Allí, un operativo del cuerpo de élite de la Marina lo sorprendió con 
las primeras luces del día, acompañado de su pareja y de dos de sus pequeños hijos. Ante la irrupción de los 

comandos, se refugió en el baño armado de un cuerno de chivo y sabiéndose perdido, ofreció entregarse si dejaban 
ir a su mujer y a los niños, como fue. Ingresado en el penal federal de máxima seguridad de El Altiplano aquella 

misma noche, le fue asignada una celda con dos cámaras de televisión que tenían como punto ciego la regadera y 

el retrete. Por el piso de aquella regadera se fugó la noche del sábado 11 de julio de 2014, tras una larga, costosa y 
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precisa operación que inició con la construcción de un túnel de mil 500 metros cuya boca fue a dar exactamente al 

suelo de la ducha, sin que nadie se enterara. Esta evasión representó uno de los peores momentos de crisis del 

presidente Enrique Peña Nieto y del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. Ambos dijeron que lo 
recapturarían, lo que nadie creyó. Pero a seis meses de su fuga, fue localizado por elementos de la Marina, en una 

casa de seguridad en Los Mochis, de la que escapó en medio de un tiroteo, por un túnel que daba al drenaje, del 
que salió protegido por un cómplice para ser detenidos por dos agentes de la Policía Federal e ingresado de nuevo 

en El Altiplano, del que había escapado, y de ahí trasladado al penal federal de Ciudad Juárez, donde permanece. A 

lo largo de esta tercera reclusión, su defensa se ha centrado en la denuncia mediática de las condiciones de su 
cautiverio y sus derechos humanos, como si hubiera respetado los de miles de personas asesinadas por él, y los de 

sus de familias.  

Retales 
1. Puentazo. Senadores y diputados se armaron otro puente de una semana por el Día de Muertos. Y le digo otro, 

porque el anterior fue por las fiestas de Independencia. Y luego se preguntan el porqué de sus terribles niveles de 

reconocimiento; 
2. Rebelión. Los 18 notables del PAN que exigen una definición a Ricardo Anaya fueron excluidos de la reunión de 

la Comisión Permanente donde los anayistas acordaron formar una comisión, otra, para hablar con los inconformes, 
lo que éstos denuncian; y 

3. Twitter. Ernesto Nemer mandó desde Bogotá, donde acompaña al presidente Peña Nieto en su visita oficial, un 

tuit en el que asegura que la firma de un convenio con la Profeco de Colombia beneficiará a los consumidores de 
ambas naciones, y pregunto: ¿cómo está eso? 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
: Que anoche, en el Palacio Postal, el titular de la SCT, Gerardo Ruiz Esparza, recibió a los integrantes del Foro 

Internacional del Transporte, que reúne a los ministros del ramo de 57 países en la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos. Es la primera vez que esa cumbre sale de París, donde se realiza cada 

año, por invitación y gestión del propio secretario, lo que es un reconocimiento de la comunidad internacional, que 
se suma a que México sea la nación que encabece en este periodo el encuentro. Solo falta que la dependencia 

escuche cuáles son las políticas públicas del transporte a escala mundial que se discuten ahí, y que no van 

precisamente por el lado de la construcción de autopistas urbanas.  

: Que la Arquidiócesis de México reprochó al rector de la Universidad Iberoamericana, el sacerdote jesuita David 
Fernández, su posición sobre los matrimonios igualitarios, dada a conocer en el texto Postura de jerarcas: 
¿cristiana?, en el que cuestionó el mensaje de la Iglesia católica previo a las marchas pro familia, en septiembre 

pasado, y en el que consideró que se discriminó a los homosexuales. La molestia fue tal que acusó al religioso ante 
la sede de la Congregación de los Jesuitas en Roma, donde Fernández estuvo en días pasados, pues asistió a la 

elección del nuevo superior de esa orden, el venezolano Arturo Sosa Abascal.  

: Que en las últimas semanas los desencuentros entre la Federación y la CdMx han ido en aumento, pues ahora 
pelean por la “paternidad” de la celebración del Día de Muertos de este sábado. Aunque ambos reconocen que la 

idea surgió por la película de James Bond, los dos se quieren adjudicar la iniciativa y el control del evento.  

: Que la secretaria del Medio Ambiente de la Ciudad de México, Tanya Müller, se reunirá hoy con el secretario 

general saliente de las Naciones Unidas, Ban Ki-moon, a quien entregará el estudio que sobre transporte 
sustentable prepararon ella y un grupo de expertos. Con esta visita de su colaboradora, el jefe de Gobierno, 

Miguel Ángel Mancera, se apunta otro espacio en el escaparate internacional, en el que anda muy movido en 
fechas recientes.  

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

Mama Rumba:  
Es un poco después de las 11 de la noche. Suenan las trompetas, el piano y las percusiones. Empieza la música. Es 

el momento de la alegría. Es el momento de la salsa. Una parte del espectáculo se da en un escenario elevado en el 
que un grupo cubano, de tres trompetas, congas, timbales, piano eléctrico, bajo y dos cantantes, ofrece 

interpretaciones de salsa. Más tarde se suman dos sensuales bailarinas cubanas. El espectáculo, sin embargo, 

también se despliega abajo, sobre un piso duro de mosaicos cuadriculados rojos y blancos que se convierte en pista 
en la que un mundo de parejas se aglomera para bailar salsa. La concurrencia es siempre variada e interesante, un 

verdadero zoológico de personajes diversos. ¡Azúcar! Las parejas son tan eclécticas como la decoración del lugar. 
Algunas bailan con torpeza o confunden la salsa con Caballo dorado. Otros se mueven con extraños brinquitos de 

cumbia. Unos más se deslizan con elegancia bailando salsa Nueva York en línea Algunos se divierten en la rueda de 

casino en la que ocho o 10 bailarines se mueven en círculo intercambiando lugares y parejas. Deslumbra quienes 
bailan timba, esa salsa cubana moderna de movimientos sensuales que tanto tiene de africano. El Mama Rumba es 

la catedral de la salsa en México. Empezó a funcionar el 2 de noviembre de 1991, por lo que la próxima semana 
estará cumpliendo un cuarto de siglo. Se creó literalmente en un hoyo en la pared, en una pequeña casa de la calle 

de Querétaro, esquina con Medellín, en la colonia Roma. Desde la primera vez que llegué ahí, me parece en 1993, 
el lugar estaba a reventar. Posteriormente se amplió a un local contiguo, pero el lugar nunca ha dejado de 

saturarse los viernes y los sábados, y muchas veces los jueves también. Hoy, además de la tradicional sede de la 

colonia Roma, hay un Mama Rumba en el sur de la ciudad, en Plaza Loreto, que anteriormente estaba en la Plaza 
de San Jacinto. Hubo también una sucursal en Polanco que ya ha sido cerrada definitivamente El Mama Rumba es 

uno de esos lugares de cultura popular que han surgido, crecido y se han convertido en emblemáticos por un 
verdadero interés de la gente. Nadie tiene que convencer al público de acudir. Nadie le da un subsidio. Al contrario, 

el Mama Rumba ha tenido que lidiar con las incertidumbres habituales de quienes operan centros de 

entretenimiento en una Ciudad de México cada vez más restrictiva y moralista. Este año estuvo cerrado dos meses 
por razones burocráticas. El Mama Rumba de la colonia Roma se ha convertido en un destino obligado de diversión 

para visitantes a la ciudad de México del extranjero o de otros lugares del país. Es tan popular que, sobre todo los 
viernes, casi no hay espacio para bailar. Pero esto no significa que aquellos que piensan que el baile es 

indispensable para la salud física y mental no estén dispuestos a tomar la pista y hacerse un espacio a codazos en 
medio de las demás parejas. Durante años acudí al Mama Rumba una vez a la semana. El lugar siempre fue para 

mí un templo de esa libertad que dan la música y el baile. Hoy me resulta mucho más difícil ir, ya que mi programa 

de radio me obliga a levantarme a las 4: 24 de la mañana de lunes a viernes. Pero cuando algún viernes o sábado 
llego a tener energía, me encanta escaparme un rato. Cuando llegan las 11 de la noche y estalla la salsa me queda 

claro por qué la música es tan importante para la sensibilidad y el amor.  

 Globalización 

Quienes no entienden la economía piensan que pueden cerrarse las puertas a la globalización. Es imposible. Interjet 
está negociando una inversión de American Airlines o United. Cuba exige, con apoyo de la Asamblea General de la 

ONU, que Estados Unidos retire su embargo y le permita abrirse a la globalización.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Descontón de Anaya a Moreno Valle 
La disputa de los panistas por la candidatura presidencial de 2018 alcanzó a la bancada azul en la Cámara de 

Diputados. El choque de los grupos de Ricardo Anaya, dirigente del partido, y el gobernador de Puebla, Rafael 
Moreno Valle, produjo la caída del vicecoordinador del grupo parlamentario, el morenovallista Eukid Castañón, 

quien en días pasados apoyó la Ley de Ingresos, a contracorriente de sus correligionarios. Nos dicen que ese 

elemento fue el puro pretexto para quitarle la posición y disfrazarla de renuncia. En el fondo está la pelea que 
mantiene el equipo de Moreno Valle contra don Ricardo, a quien señala de utilizar la posición de dirigente para 

apuntalar sus aspiraciones a la candidatura presidencial para 2018, nos comentan. ¿De qué tamaño será ahora la 
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repuesta de don Rafael contra Anaya? Esto apenas comienza… 

PAN, motín a bordo 
Por cierto, un motín en forma realizó una decena de senadores de Acción Nacional al coordinador del grupo, 

Fernando Herrera Ávila, en la sesión del jueves, en la que votaron en contra de un acuerdo que, de manera 
unilateral, aceptó el hidrocálido con el PRI y el PRD para ampliar los periodos de cuatro de los siete nuevos 

magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Se rebelaron, nada más ni nada menos, 

figuras de la talla de Ernesto Cordero, Héctor Larios, Javier Lozano, Fernando Torres Gracián y hasta el paisano 
José Santana. El puente de muertos servirá para que en este antagonismo público los panistas tomen posiciones 

para seguir la confrontación, en la que puede estar en juego la presidencia de la Junta de Coordinación Política del 
Senado, encabezada por Herrera, a quien le ven pocas tablas para seguir al frente.  

 
Por fin reciben a la canciller 

Si otra cosa no se atraviesa, el próximo jueves 3 de noviembre, después del superpuente de muertos los senadores 

finalmente se dignarán a recibir a la secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu. Con el argumento de 
una agenda muy apretada, los legisladores pospusieron de última hora la comparecencia de la canciller Ruiz 

Massieu. Sin embargo, en la Cancillería supieron que algunas senadoras del PAN hicieron todo lo necesario para 
posponer la presencia de doña Claudia, pues no se habían preparado ni estudiado los temas. Ahora parece que 

hicieron la tarea y finalmente podrán analizar con la secretaria el estado que guarda la política exterior del país.  

 
Dos mexicanos, observadores en EU 

Por primera vez en la historia de los comicios estadounidenses, la Organización de los Estados Americanos enviará 
una misión de observadores encabezada por la ex presidenta de Costa Rica, Laura Chinchilla. La misión de la OEA 

estará integrada por 40 expertos internacionales, quienes analizarán las etapas del proceso electoral, desde la 
organización, el financiamiento de las campañas y la participación de los ciudadanos. Una buena noticia es que en 

el grupo de observación participarán dos mexicanos, la magistrada del Tribunal Electoral María del Carmen Alanis y 

el abogado Javier Tejado, ambos articulistas de esta casa editorial. ¡Enhorabuena! 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

¿ALGUIEN sabe si Raúl Cervantes se sometió a un fashion emergency recientemente? ¿O cómo fue que su 
imagen política cambió tanto en tan poco tiempo? PORQUE resulta curioso que hace justo un año, panistas y 

perredistas se unieron a las voces de académicos y juristas que se oponían a que el priista fuera designado ministro 
de la Suprema Corte. A PESAR de que personajes como Miguel Barbosa, coordinador parlamentario del PRD, le 

reconocían cualidades, le cerraron el paso para vestir de toga. SORPRENDENTEMENTE, esos mismos que lo 

vetaron, ahora le dieron la titularidad de la PGR y, por ende, lo dejaron encaminado para ser el primer Fiscal 
General que durará en el cargo nueve años. DADO QUE los cuestionamientos de la sociedad civil sí se mantienen, 

sería bueno que PAN y PRD explicaran qué le vieron esta vez de bueno. . . o qué les dieron a cambio.  
 

NADA FÁCIL debe haber sido para Aristóteles Sandoval "exhortar" a Luis Vega Pámanes a que renunciara a la 

presidencia del Poder Judicial de Jalisco, luego de conocerse que robó, mató, huyó y lo pescaron. Y NO POR una 
cuestión legal, sino porque Vega Pámanes es cercanísimo a su señor padre, el también magistrado Leonel 

Sandoval. Pero dicen que el gobernador jalisciense recibió una cordial llamada de Bucareli para animarlo a no 
dejar crecer el escándalo.  

 
¿USTED le encargaría su cartera a un asesor financiero del prófugo ex gobernador de Sonora, el panista 

Guillermo Padrés, quien está acusado de corrupción y malos manejos de recursos públicos? ¿No? Lo mismo están 

pensando miles de duranguenses. NO ENTIENDEN por qué su flamante gobernador, José Rosas Aispuro, designó 
a Pedro López Elías en la Secretaría de Finanzas. Se trata de uno de los principales operadores financieros de 

Padrés, encargado, entre otras cosas, de arrastrar el lápiz para "resolver" el problema de la deuda de su gobierno. 
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OBVIAMENTE, dadas las maltrechas finanzas que dejó el panista en Sonora, los duranguenses deben estar 

aterrados, y eso que todavía no es Halloween.  

 
POR CIERTO, sería bueno que Luis Felipe Bravo Mena aclarara cómo le llegó la carta de Guillermo Padrés, en 

la que avisó que no acudiría a la cita con la comisión anticorrupción del PAN, por temor a ser aprehendido. (Al 
menos en eso fue sincero). TAL VEZ Bravo Mena podría explicarle a la PGR cómo es que se cartea con un prófugo 

de la justicia. Y, sobre todo, si sabe dónde diablos encontrarlo.  

 
(Redacción, página 10) 
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